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Bordeaux 

Bordeaux : querelle pour un nom de pont 

[VIDEOS] Pont Toussaint-Louverture ou Chaban-Delmas ? Le pont Ba-Ba enflamme la 
CUB. 

 
S'il est une construction susceptible de rapprocher les hommes, c'est bien un pont. 
Surtout à Bordeaux, où ils se font rares. Et chers. Mais les temps sont politiques et 
l'aimable consensus qui avait présidé au lancement puis à la construction du cinquième 
ouvrage d'art bordelais est en train de voler en éclats pour une bête histoire de nom de 
baptême. 

Tout est parti d'une initiative du président de la Communauté urbaine Vincent Feltesse. 
Profitant de la journée commémorative de l'abolition de l'esclavage  le 10 mai , il a 
suggéré que « le nom de ce nouveau franchissement sur la Garonne célèbre autant le 
combattant [Toussaint Louverture] que la cause abolitionniste pour laquelle il s'engagea 
», ce qui à ses yeux constitue « une manière de renouer les fils d'une histoire qui n'a 
jamais été un long fleuve tranquille ». 

Dans un premier temps, cette idée ne souleva pas d'objection majeure dans les rangs de 
l'opposition communautaire. Nicolas Florian (UMP) confessa : « Ce nom me va bien, 
c'est la symbolique d'un pont qui se lève. » Jean-Charles Bron, qui lui a succédé à la 
CUB sur le dossier de la « continuité urbaine » (sic), ne se montra pas opposé a priori, 
suggérant toutefois « une concertation avec les Bordelais  au lieu de se contenter de 
l'habituel collège d'élus ». Didier Cazabonne, comme Jean-Charles Bron, rappela qu'un 
hommage avait déjà été rendu par la ville sous la forme d'un square quai des Queyries 
rive droite : « Je n'ai pas d'opposition de principe mais je vois d'ici les jeux de mots les 
jours où il sera fermé… » concluait l'élu Modem. 



 

Jeux de mots en vue...  

Du côté de la majorité, approbation totale chez le vice-président écologiste Gérard 
Chausset : « C'est une très bonne idée de relier l'histoire au présent . » Non élu à la 
CUB mais très concerné par la question du pont sur son canton de Bacalan (qu'il a 
désapprouvé en son temps), Philippe Dorthe jugeait « excellente » l'idée de ce nom de 
baptême : « C'est un joli nom pour un pont que je ne trouve pas joli ». Quant au député 
Noël Mamère, il y voit « une ouverture vers les Antilles  » qu'il approuve. 

En fin de matinée, Vincent Feltesse expliqua à la presse la raison de son initiative : « 
D'abord, ce n'est qu'une proposition, ce n'est pas moi qui choisis. Mais Bordeaux a 
toujours été frileux par rapport à l'esclavage  et nous devons souligner notre part de 
responsabilité par un symbole. On ne va pas continuer à l'appeler pont Ba-Ba ». 
Consulter les Bordelais ? Vincent Feltesse estime que « les politiques se doivent de 
poser des axes symboliques ». Et pour lui, Toussaint Louverture est un beau symbole. 
C'est pourquoi il apprécie peu les jeux de mots éventuels : « Je ne suis pas sûr qu'on 
puisse plaisanter avec l'esclavage. » 

Pendant ce temps, Alain Juppé transmettait un communiqué assez sec libellé ainsi : « 
Alain Juppé […] prend acte de la proposition de nom avancée hier par le président de la 
Communauté urbaine, mais suggère plutôt de baptiser cet ouvrage d'art emblématique 
pont Chaban-Delmas. Toujours ouvert au débat, Alain Juppé […] invitera également le 
Conseil municipal de Bordeaux à débattre de cette question lors de la prochaine séance 
publique mardi 29 mai 2012. » 

Dans l'après-midi, Hugues Martin se montrait encore plus tranchant : « M. Feltesse a 
manqué de correction et de panache en omettant de parler de son initiative à son 
premier vice-président et maire de Bordeaux. Il a voulu faire un coup politique. Nous 
préférons donner à ce pont le nom de Chaban-Delmas puisqu'il n'est pas impossible 
que le stade actuel disparaisse,  ce qui permettrait de perpétuer sa mémoire. Je 
rappelle à M. Feltesse que Toussaint Louverture bénéficie déjà d'un lieu prestigieux que 



j'ai moi-même inauguré quand j'étais maire. Mais M. Feltesse, qui ne connaît pas bien 
Bordeaux, devait l'ignorer. » 

 

Au bureau de la CUB l'après-midi en présence de Feltesse et Juppé, aucun clash au 
sujet du pont, consensus oblige. Il n'empêche : le débat a bel et bien des relents de 
présidentielle avec les législatives et les municipales de 2014 en mire. Et si on appelait 
ce pont Désiré ? 

 


